

ALMERÍA: UNA CIUDAD CONSTRUIDA CON CLAROS RIESGOS MEDIOAMBIENTALES

Matías García Hernández"

RESUMEN

La ciudad de Almería, en el litoral mediterráneo español, ha tenido un desarrollo histórico en un medioambiente que ha marcado su crecimiento hasta que el progreso tecnológico ha provocado una agresión clara al medio: inundaciones, desastres naturales inducidos por el hombre: y la inflexión con el mismo, mostrando una vulnerabilidad manifiesta en desastres de gran magnitud que la evolución climática a medio y largo plazo prevé para dicha área.

Palabras clave: rambla, hidráulica, urbanismo. Almería.

Summary: A town built with clear environment risks

ABSTRACT

The city of Almería, in the Mediterranean Spanish seaside has experimented a historical development in an environment that has experimented its growing until the technological progress has provoked a clear aggression to the environment: floods, natural disasters, caused by the humans: and the inflexion with itself, showing a clear vulnerability in huge disasters that the climate evolution at medium and long term foresees for this area.

Keywords: dry riverbed, hydraulic, town planning. Almería.

1. INTRODUCCIÓN

La ciudad de Almería se encuentra localizada en un medio físico donde las condiciones climáticas, topográficas y ambientales han llevado a un peculiar desarrollo histórico. Éste determina su carácter y evolución: escasez de precipitaciones, orografía accidentada, falta de cubierta vegetal, asentamiento sobre el piedemonte de la sierra de Gádor y la llanura aluvial del río Andaral ... nos encontramos en un medio semiárido.

El poblamiento humano a lo largo de la historia ha provocado un marcado tipo de desarrollo: desde unos orígenes como ciudad portuaria del reino de Granada, enmarcada en un recinto amurallado que le dio su peculiar forma y provocó las sucesivas fases de expansión conforme las circunstancias económicas y tecnológicas de la sociedad aportaban nuevos retos.

Si unimos ambas circunstancias, físicas y humanas, nos encontramos con la riqueza de un estudio detallado de su desarrollo. Y esto nos lleva a exponer como las distintas fases de crecimiento urbano, o retroceso, han estado marcadas por los avatares históricos y el grado de desarrollo de la sociedad en la lucha por dominar el medio donde se asienta: así tenemos como la ciudad estuvo retenida en sus murallas desde su creación en el siglo X hasta el siglo XIX. cuando se decretó el derribo de los amurallamientos para sanear y engrandecer las respectivas

Fecha de recepción 14 de febrero de 2012.

Fecha de aceptación 9 de julio de 2012

Sección de Educación Permanente "Quemadero" C Largo Caballero. 41bajo 04009 Almería

(E-mail: matiasgarcia@almeria.es)

Nimh. n' 29-JO. ISSN 1129-7136. 2012. 259-276